
КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ

5,6 класс
ОГЭ задание 5
ЕГЭ задание 9



ЗАВИСИМОСТЬ ОТ УДАРЕНИЯ
Корни Правило Примеры Исключения

Гар-/гор-

Независимо от того, какой 
гласный пишется под 
ударением (а или о), в 
безударном положении 
пишется о.

Зага́р – загорелый, угореть, 
погорелец.

Пригарь, 
изгарь, 
выгарки.

Клан-/клон-
Кла́няться, покло́н – 
поклониться, склонять, 
наклонение, склонение.

Твар-/твор-
Тва́рь, тво́рчество – творить, 
сотворить, претворить, 
притвориться.

Утварь.

Зар-/зор-

Независимо от того, какой 
гласный пишется под 
ударением (а или о), в 
безударном положении 
пишется а.

За́рево, зо́рька – заря, 
зарница, озарять.

Плав-/плов-

Независимо от того, какой 
гласный пишется под 
ударением (а, о, или ы), в 
безударном положении 
пишется а.

Пла́вать, плы́ть – плавучесть, 
поплавок, жук-плавунец.

Пловец, 
пловчиха;
плывуны



ЗАВИСИМОСТЬ ОТ КОНЕЧНЫХ 
СОГЛАСНЫХ КОРНЯ
Корни Правило Примеры Исключения

Раст-
Ращ-/рос-

Перед ст и щ пишется а, 
перед с пишется о.

Расти, растение, 
выращивать, 
наращение – 
выросший, заросли, 
поросль.

а) росток, на вырост, Ростов, 
Ростислав, ростовщик, 
подросток
б) отрасль (и производные 
от них, например: 
отраслевой).

Скак-/скоч-

Независимо от того, какой 
гласный пишется под 
ударением (а или о), в 
безударном положении 
перед к пишется а, 
перед ч пишется о.

Скакать, 
проскакать, на 
скаку – выскочка, 
заскочить, 
выскочить.

Скачу, скачок, скачи, вскачь.

Лаг-/лож- Перед г пишется а, 
перед ж пишется о.

Слагаемое, 
предлагать, 
разлагать – 
сложить, 
предложение, 
разложить.

Полог.



ЗАВИСИМОСТЬ ОТ СУФФИКСА –А-
Корни Правило Примеры

Кас-/кос-

Если за корнем следует 
суффикс -а-, то в корне 
пишется а, если суффикса 
нет, то в корне пишется о.

Касаться, касательная – 
коснуться, прикоснуться.



ЗАВИСИМОСТЬ ОТ СУФФИКСА –А-
Корни Правило Примеры Исключения

Бир-/бер-

Если за корнем 
следует 
суффикс -а-, то в 
корне пишется и, 
если суффикса –
а- нет, то в корне 
пишется е.
.

Забирать – заберу. Побирушка

Жиг-/жег- Выжигать – выжегший. Обжиг, розжиг и т.п.

Стил-/стел- Застилать – постелить.
Блист-/блест- Блистать – блестеть.
Мир-/мер- Умирать – умереть.
Тир-/тер- Стирать – стереть.
Дир-/дер- Раздирать – раздерёт.
Пир-/пер- Запирать – запереть.

Чит-/чет- Вычитать – вычеты. Сочетание, 
сочетать, чета



ЗАВИСИМОСТЬ ОТ СУФФИКСА –А-
Корни Правило Примеры

Корни с чередованием
а(я)/им(ин)

Если за корнем следует 
суффикс -а-, то в корне 
пишется им(ин), если 
суффикса нет, то в корне 
пишется а(я).

Пожимать – пожать, 
нажимать – нажать, 
разминать – размять, 
понимать – понять, 
начинать – начать, 
поднимать – поднять,
внимательный –внять,
заклинать – заклятие,
поминать – память.



ЗАВИСИМОСТЬ ОТ ЗНАЧЕНИЯ
Корни Правило Примеры Исключения

Мак-/мок-

Корень мак- (мач-) пишется в 
словах, имеющих значение 
«погружать в жидкость».
Корень мок- (моч-) пишется в 
словах, имеющих значение 
«пропускать жидкость, 
становиться мокрым».

Обмакнуть перо в 
чернила («погрузить»), макат
ь хлеб в 
сметану («погружать») –
промокнуть 
пятно («пропустить 
жидкость»), промокательная 
бумага(«пропускающая 
жидкость»), смочить («сделат
ь мокрым»).

Равн-/ровн-

Корень равн- пишется в словах, 
имеющих значение 
«одинаковый, наравне, 
равный».
Корень ровн- пишется в словах, 
имеющих значение «гладкий, 
прямой».

Поравняться («оказаться на 
одной линии, в одинаковом 
положении»), уравнение(«ма-
тематическое равенство») –
подровнять кусты («сделать 
ровными»), разровнять 
песок («сделать ровным, 
гладким»).

Все равно, 
равнина, 
равнение, 
равняйсь,
ровесник, 
поровну, 
уровень


